das dem Humanismus und der Demokratie, der Entfaltung der Persönlichkeit, dem Fortschritt und dem Sozialismus dient.

In der vor uns liegenden Zeit haben wir die Aufgabe zu lösen, den Staat, die Wirtschaft und die Kultur auf die Höhe des vollendeten Sozialismus zu entwickeln. Es gilt, den wissenschaftlich-technischen Höchststand — unter Orientierung auf die wissenschaftliche Vorausschau bis 1980 — zu erreichen, diese Position für die Dauer zu halten und das gesamte gesellschaftliche Leben sozialistisch zu gestalten.

Die sozialistische Gesellschaft wird durch die gemeinsame, freie und schöpferische Arbeit der Werktätigen charakterisiert, die sich der besten Erkenntnisse und Mittel der Wissenschaft bedienen. Die Arbeit selbst nimmt immer mehr wissenschaftlichen Charakter an. Die Kunst der Führung der gesellschaftlichen Prozesse ist es nun, diese gesellschaftliche Arbeit so zu planen und zu organisieren, daß der höchste Nutzeffekt für das Ganze und zugleich für jeden Werktätigen erreicht wird. Diese freie und schöpferische Arbeit ist Quelle des Wohlstandes und der Kultur der Bürger. Aus diesem Charakter der Arbeit, der auf der ökonomischen und rechtlichen Gleichheit der Werktätigen in ihrem Verhältnis zu den Produktionsmitteln beruht, erwächst die sozialistische Demokratie und die Freiheit der Persönlichkeit werden also — vor allem anderen — in dem Maße wachsen und gedeihen, wie sich der sozialistische Charakter der gesellschaftlichen Arbeit entfaltet.

In der Diskussion zur Vorbereitung des Parteitages waren diese Probleme Gegenstand eines fruchtbaren Erfahrungsaustausches und einer interessanten Diskussion. Hunderttausende machten und machen sich Gedanken über die Meisterung der fortgeschrittenen Wissenschaft und Technik, über die wissenschaftliche Organisation der Arbeit in den Betrieben und Industriezweigen.

Sehr hoch schätzen wir die Tätigkeit der Nationalen Front des demokratischen Deutschland ein. Die Ausschüsse der Nationalen Front haben bei der Erfüllung wichtiger Vorhaben in den Städten, Gemeinden und Wohngebieten eine große Arbeit geleistet. Die Torgauer Initiative hat große Auswirkungen gehabt. Es wurden Wohnungsumbauten und -ausbauten durchgeführt, Schulräume, Kindergarten- und Krippenplätze geschaffen. Wir sind den Komplementären, Handwerkern und Gewerbetreibenden, die in den Städten und Gemeinden am Wettbewerb teilnehmen, dankbar. Hervorgetreten sind dabei die Frauen der Handwerker.